

Bonito Nacional
1928
4º trimestre

NACIONAL

Diario

mañana, Organó de la "L. A. S. C."

La Acción Católica ha de considerarse como apostolado al que todos los verdaderos católicos tienen el deber de consagrarse, o, al menos, de colaborar, cadauno según su puesto y oficio.

Cardenal Reig — Principios y bases de reorganización de la A. C. E., cap. III.

Belivar a los constituyentes de Colombia:
Me permitiré que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.
De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Corredactor: Emmanuel Thompson

Oficina: 130 varas al Sur del Colegio de Britas

Teléfono 1131 Apartado 11

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 2 DE OCTUBRE DE 1928

Número 2958

Huelga de estudiantes en Buenos Aires

Un diplomático español que residió en Costa Rica ha sido designado para representar a su país en la coronación del Emperador japonés

Un cuadro que cuesta 40 mil libras esterlinas, regalado

Londres, 1º.—Lord Melchett regalará al Museo Británico el cuadro «Rembrandt» que adquirió recientemente en 40 mil libras, y que por sus méritos constituye una maravilla del arte.

La suspensión de garantías en Guatemala

Guatemala, 1º.—El Presidente de la República desde ayer decretó la suspensión de las garantías individuales, cuyo paso, si bien no cuenta con la satisfacción general, promete no dar margen a desórdenes públicos.

Información del Alto Comisario en Melilla

Madrid, 10.—El Alto Comisario en Melilla ha enviado a Primo de Rivera un largo telegrama en que alogia a la población de Melilla por su actuación con motivo de la catástrofe de Cabrerizas y anuncia que los heridos mejoran, recibiendo pesames de todas partes.

El Reglamento de la coordinación de aeroplanos españoles

Madrid, 10.—Esta mañana fué aprobado el Reglamento de la coordinación de aeroplanos nacionales para los diversos servicios aeronáuticos, cuya medida había sido señalada como eminentemente necesaria.

Las gestiones seclarias ante la Liga merecen poco crédito

Munich, 1º.—No ha sido publicada oficialmente la versión acerca de la actuación de cierta sexta ante la Liga de las Naciones por lo que merece ningún crédito.

El Diplomático Antelo seguirá un año más en su cargo

Madrid, 1º.—El gobierno español ha dispuesto que Antelo, agregado militar de España en Chile, México y Ecuador, continúe un año más al frente de dicho cargo.

El enviado español en la Coronación del Emperador de Japón

Madrid, 1º.—Se ha designado al Diplomático Cuartín Saz como enviado de España para asistir a la Coronación del Emperador de Japón.

Una huelga estudiantil en Buenos Aires

Buenos Aires, 1º.—El Rector de la Universidad de Córdoba teme que si se lleva a cabo la anunciada conferencia de Vandervelde en dicho centro, la huelga de estudiantes la impedirá y ocurrirán serios disturbios.

En Inglaterra han ocurrido más de 1200 incendios

Londres, 1º.—De Enero a esta época el número de incendios en Inglaterra pasa de 1200 casos y con tal motivo se ha abierto una minuciosa investigación para averiguar las causas de estos incendios continuos, basada en las apreciaciones atinadas elaboradas en un estudio publicado por las compañías aseguradoras.

Información del Embajador argentino en París

Río Janeiro, 1º.—El Embajador argentino en París, quien se encuentra aquí, visitando al Ministro de Negocios Extranjeros declaró que Brasil triunfó en los últimos congresos internacionales en que intervino y en los cuales mostró la confianza de Brasil y Argentina unidos.

Llegada de Primo de Rivera a la capital española

Madrid, 1º.—Procedente de San Sebastián ha llegado a esta capital Primo de Rivera después de haber despachado con el Rey Alfonso en aquel lugar, sobre importantísimos asuntos de diversas partes de España.

Poincaré aprovecha las fiestas para hacer declaraciones

Berlín, 1º.—Según el correspondiente del Tageblatt en París comunica que Poincaré asistiendo a todo festival contribuye a los entusiasmos y ceremonias haciendo declaraciones que tienden a callar la voz Alemana y en evocar las obligaciones internacionales de Alemania.

Pasan a la página 4

CORTE PLENA

Sesión del lunes

nombró al señor Miguel Angel Guillén Solórzano.

—Se nombró al señor Edgar Guier Sáenz para escribiente del Juzgado de esta provincia, en vez del señor Ezequiel Ramírez Chaverri, a quien se admitió su renuncia.

—Se aceptó al señor Edgar Guier Sáenz su renuncia de escribiente de la Alcaldía 4ª de este cantón, y se nombró en su reposición al señor Manuel Mora Valverde.

—Fueron aprobados los nombramientos de los señores Celso Romo Porras y Antiocho Mojica Rojas para escribientes interinos, el primero, del Juzgado 2º de lo Contencioso Administrativo de la República, en vez del señor Miguel Angel Herrera Chaves, a quien se prorrogó su licencia hasta por tres meses, y el otro, de la Alcaldía del cantón de Cañas.

—Se nombró al señor Abel Hernández, único apellido, para Alcalde suplente del cantón de Nicoya.

—Se dispuso informar favorablemente en la solicitud de Marcelino So-

El enviado español en la Coronación del Emperador de Japón

Madrid, 1º.—Se ha designado al Diplomático Cuartín Saz como enviado de España para asistir a la Coronación del Emperador de Japón.

Una huelga estudiantil en Buenos Aires

Buenos Aires, 1º.—El Rector de la Universidad de Córdoba teme que si se lleva a cabo la anunciada conferencia de Vandervelde en dicho centro, la huelga de estudiantes la impedirá y ocurrirán serios disturbios.

En Inglaterra han ocurrido más de 1200 incendios

Londres, 1º.—De Enero a esta época el número de incendios en Inglaterra pasa de 1200 casos y con tal motivo se ha abierto una minuciosa investigación para averiguar las causas de estos incendios continuos, basada en las apreciaciones atinadas elaboradas en un estudio publicado por las compañías aseguradoras.

Información del Embajador argentino en París

Río Janeiro, 1º.—El Embajador argentino en París, quien se encuentra aquí, visitando al Ministro de Negocios Extranjeros declaró que Brasil triunfó en los últimos congresos internacionales en que intervino y en los cuales mostró la confianza de Brasil y Argentina unidos.

Llegada de Primo de Rivera a la capital española

Madrid, 1º.—Procedente de San Sebastián ha llegado a esta capital Primo de Rivera después de haber despachado con el Rey Alfonso en aquel lugar, sobre importantísimos asuntos de diversas partes de España.

Poincaré aprovecha las fiestas para hacer declaraciones

Berlín, 1º.—Según el correspondiente del Tageblatt en París comunica que Poincaré asistiendo a todo festival contribuye a los entusiasmos y ceremonias haciendo declaraciones que tienden a callar la voz Alemana y en evocar las obligaciones internacionales de Alemania.

Pasan a la página 4

Grupo de vagos para Osa

Ayer, lunes, salió, rumbo a Osa, una veintena de vagos, que la autoridad ha recogido en esta Capital y manda a trabajar en aquel apartado cantón.

Así mismo se sigue investigando la vida de unos cuantos extranjeros sospechosos para expulsarlos, en caso de confirmarse sus malos antecedentes.

Descuido

Parte de los tubos que desaguan el techo del kiosco del Parque Central se encuentran destruidos. Todo lo que llevamos de invierno han permanecido así. Las columnas tendrán indudablemente que sufrir deterioro. Pasma el que pueda haber tanta incuria en el encargado de velar por la conservación de aquel edificio.

Llamamos al respecto la atención de la Secretaría de Fomento.

La pavimentación de las calles

Ayer, la Secretaría de Fomento abrió la licitación para construir carreteras.

Aunque hasta la fecha no se había presentado ninguna oferta por los representantes de las casas extranjeras, ayer presentaron algunas que van a ser detenidamente estudiadas por el Sr. Presidente y Fomento.

HEREDIA

La señora doña María Herrera de Esquivel, piadosa señora, mereces un voto de reconocimiento, porque a su actividad se debió que las festividades en honor de Nuestra Señora de Mercedes tuviera el esplendor de este año, y trabajó con grande empeño hasta conseguirlo.

Ayer cayó un torrencial aguacero, bastante largo y fuerte, tanto que los caños se desbordaron.

Queda uno que otro caso de la peste que durante agosto y parte de este mes, nos azotó sin misericordia.

Volvemos a insistir que el cuerpo de policía debiera recibir otra clase de instrucción que no sea la militar, que de nada les aprovecha; ya que en esta ciudad causa bajas todos los días ese cuerpo; debiera buscarse un maestro especial.

En nuestro próximo diremos algo sobre la Cárcel de aquí.

FANEZ

Setiembre, 29 de 1928.



Iglesia Metropolitana Festividad de Santa Teresita del Niño Jesús

Se celebrará el día 3 de Octubre de 1928

6 a. m. Misa de Comunión en la Iglesia Metropolitana.

9 a. m. Misa solemne en el Sagrario.

7 p. m. Rosario, plática y bendición en la Iglesia Metropolitana.

Crimen de Abangarez

Informan de Las Juntas de un lamentable suceso criminal ocurrido el viernes por la noche.

Cuatro sujetos atacaron a machetazos a don Juan Arguedas, dejándole seriamente herido. Por fortuna intervino la autoridad, deteniendo a unas cuantas personas complicadas en este crimen. Una vez más se está probando la necesidad de una vigilancia continua por la policía en esos apartados lugares, en que frecuentemente tienen lugar hechos de esta naturaleza.

Fallecimiento de un reo

En el Penal de San Lucas falleció a consecuencia de una fiebre «lebarda» uno de los reos. La muerte, a veces compasiva, ha venido a aliviarlo de las terribles miserias.

ORIENTACIONES SOCIALES

Para "Correo Nacional"

Es un fenómeno verdaderamente curioso y admirable el que se está desarrollando en el dilatadísimo campo de la acción social en el mundo entero:

El socialismo avanza—qué duda cabe—, pero avanza hacia el comunismo; su mismo avance es su ruina; es un acercamiento constante y fatal hacia la muerte.

El catolicismo social—todavía puede haber menos duda—avanza también; avanza hacia un espléndido y definitivo triunfo, en pos de un bellísimo ideal, el del reinado de Cristo en los Estados y en los pueblos, reinado de paz y de amor.

La llamada «masa neutral» desaparece paulatinamente, desaparece forzadamente absorbida o arrollada por uno u otro de los dos ejércitos en lucha.

En Europa el fenómeno está a la vista, aun de los más míopes; y en nuestro continente americano parece como si se hubiera ya dado la orden de movilización de fuerzas en vistas a una próxima y general batalla. Escaramuzas, las estamos ya viendo y sufriendo en nuestros días: unas veces, es un motín estudiantil de carácter revolucionario y socialista; otras veces es una huelga general que trastorna la vida entera de una gran ciudad; otras una campaña periodística liberal en favor de las tendencias de un marxismo más o menos velado y engañoso.

El bando contrario, el de los católicos sociales, está también en movimiento. Aquí, como tierno infante aun, pero robusto y bien conformado, la acción católica comienza a balbucear y dar sus primeros pasos; allí, como hermoso adolescente lleno de ligereza y hervor, estudia, se aconseja, se ejercita; más allá, se la ve como un joven en la plenitud de sus fuerzas e ideales, ejercitado ya, bien armado y disciplinado, ansioso de oír la voz de mando para salir con brioso empuje al encuentro del enemigo. En el norte, la acción católica está en el período de su gloriosa madurez y nos aparece como un varón aguerrido, cubierto de laureles, y rodeado de un nimbo de gloria; se cubre con un manto recién teñido de púrpura y en sus manos ondea una palma: Es la acción católica mexicana. De allí nos vienen las más sabias lecciones practicadas, de allí nos llega el más hermoso y confortador de los ejemplos.

México nos dice que no nos fiemos de la pasividad de la «masa neutra», que el laicismo es el fautor nato del socialismo, que los católicos deben conquistar a todo trance las alturas del poder, cueste lo que cueste, aun que cueste dinero de propaganda y de formación, aunque cueste mucho dinero, muchísimo dinero, aunque cueste muchos disgustos y sinsabores y trabajos incesantes.

Esta debe ser la orden del día de los católicos hispano-americanos: la conquista del poder, de todo el poder,

del poder legislativo, del poder ejecutivo, del poder judicial, del poder militar. . . . Y no ciertamente por espíritu de partido, ni por interés personal, ni por vanidades pueriles, sino por el bien de la nación, por salvar la sociedad, por el honor de la religión santa que profesamos.

Porque si bien la Acción Católica, como organización, debe estar fuera y por encima de toda política, pero debe con todo formar de tal manera a los católicos, que sean capaces de conquistar lo más posible los cargos de gobierno y los puestos directivos de la sociedad, y desempeñarlos digna y honrosamente.

Y de una manera especialísima debe atender a la formación integral de sus propios elementos, tanto dirigidos como directores.

Así lo van entendiendo los católicos de Hispano-América. . . y así lo van practicando. Mil ejemplos podríamos aducir como prueba de que el movimiento de salvación está ya iniciado. Pero dejándolos todos a un lado, nos ha parecido oportuno comentar hoy solamente un bien trazado «plan de campaña social», del que esperamos resultados muy consoladores para la ciudad y la nación donde en buena hora ha surgido, y que puede ser de utilísima y fecunda enseñanza para otras ciudades y naciones.

Cartago al día

Empleado ejemplar

Hemos notado que don José María Robles Guzmán anda como el Judío Errante por todos los pueblos impartiendo órdenes acerca de higiene. Hemos oído decir que pronto se retirará de este delicado cargo. Lo sentimos mucho instándole a que desista de su intento, pues si lo hace por las muchas molestias, la paciencia todo lo vence.

Así se hace

El Municipio don Alfredo Solano ha resultado ser un buen tirador. El primer blanco que hizo fué al pecho de su compañero de faenas municipales don Carlos Aragón, quien propuso en sesiones elevar al cuadrado o sea a nueve colonos el trimestre de agua, habiéndole don Alfredo pegado en el codillo.

El segundo tiro que tampoco falló fué el haber quitado de un porrazo las subvenciones innecesarias y sueldos por demás. Damos un voto de agradecimiento a este regidor celoso en sus deberes y deseáramos fuese incluido en las paletas de municipio del año venidero.

Corresponsal

Porque en efecto, el plan de campaña trazado para el movilización de las fuerzas sociales del catolicismo en el Perú, puede por varios conceptos presentarse como modelo. Es un plan sabiamente pensado y meditado; fruto del estudio y de la experiencia, impregnado todo de hondo sentido social, inspirado segaramente por el cielo para honra de la nación peruana y gloria del catolicismo de Hispano-América.

Se ha dicho que la base de la acción es la estadística, y por aquí precisamente comienza el plan de campaña del catolicismo peruano. ¿Qué batalla se puede emprender racionalmente, sin saber antes las fuerzas y armas y municiones con que contamos, o podremos contar, en un momento dado, nuestro enemigo?

Otra proposición, verdaderamente axiomática en el campo de la acción católica, es el que, puestos ya en el terreno de la práctica, lo primero y lo más esencia es el contar con *hombres*; los hombres antes que las cosas; los hombres antes que el dinero; los hombres antes que todo. Con hombres vendrá a su tiempo y por sus pasos contados todo lo demás. Sin hombres todo lo demás vendrá a ser un montón de ruinas.

Pero estos hombres han de ser *idóneos*, como se dice en el plan mencionado; y es ciertísimo que para la acción social católica, lo que ocupa el primer lugar indiscutiblemente para hacer idóneos a los hombres, es una sólida formación religiosa. Por eso se los quiere sólidamente cimentados en el Dogma y en la Moral del Evangelio y por eso se establecen para esos hombres, «cursos de apologética y de filosofía y de sociología», y por eso muy en particular se pretende que conozcan muy a fondo «las orientaciones pontificias». La falta de esa formación en los hombres dedicados a las cuestiones sociales, ha sido muchísimas veces la causa de grandes fracasos, o de una esterilidad vergonzosa y desprestigiadora para la santa causa que defendemos.

Más aún: está probado que nada predispone y fortalece e ilustra tanto el ánimo de los hombres de acción, como la práctica de los Ejercicios Espirituales, de los cuales salen ordinariamente los hombres con una «fe sólida e ilustrada» y dispuestos a llevar una vida verdaderamente cristiana y fervientemente católica.

Con esas bases, con esas selecciones de hombres dirigentes y colaboradores, se puede emprender con plena confianza de éxito la agrupación de las diversas clases de la sociedad por oficios o por profesiones manuales o liberales. Y así lo dispone sabiamente el plan peruano de catolicismo social, no restringiéndose—como se ha hecho muy equivocadamente en algunas partes—a solos los obreros, sino también aspirando a la asociación y organización de las clases directoras de la sociedad, de las cuales toman y han tomado siempre ejemplo las clases humildes por una ley psicológica-social indefectible.

Pero a todos los que quieran tomar parte en esas asociaciones y organizaciones, sea cual fuere su condición social, se les exige que al ingresar, firmen clara y decidida y valientemente su profesión de fe católica, en un documento oficial que queda archivado en las oficinas de secretaría.

Y por último, sabido es, que nada

hay más anti-social que *destruir*; y en consecuencia la acción católica debe ser eminentemente *constructiva* y *conservadora* de lo ya construido; y he aquí por qué en vez de hacer tabla rasa de lo que en materia de acción social antes existiera—como por desgracia se ha hecho tantas veces—, en el Perú se ha comenzado por conservar una obra merítísima con que se contaba ya, debida a individuales esfuerzos, y aun se la ha convertido en base y cimiento de la nueva organización nacional de las fuerzas católicas.

El orden que hemos seguido no es nuestro; es el mismísimo que aparece

en el plan que comentamos, trazado y promulgado por los elementos directores de la acción social católica peruana; orden lógico, partes perfectamente unidas con sólida y natural trabazón; normas y disposiciones en que parece que ha derramado Dios su luz, y en cuya realización esperamos que derramará abundantemente su gracia para llevar adelante esta obra de salud nacional, cuya acariciada finalidad no es otra, que asentar victorioso y regenerador el reinado social del Corazón de Jesús, en la patria de Santa Rosa, Martín de Porras, Fray Juan Masías y tantos otros, que la santificaron con sus insignes virtudes y hasta con el heroísmo del martirio.

S. de P.

San Rafael de Oreamuno

Magníficos preparativos se hacen para la fiesta Patronal, en la que habrá gran variedad de espectáculos.

También el domingo antes de la fiesta tendremos turno general a beneficio de los trabajos del templo, la víspera habrá cenas en el galerón del turno. Si Dios quiere tendremos una semana de festejos religiosos, para lo que en breve circulará el respectivo programa.

El sábado por la noche hubo un gran escándalo en una cafetería que está recientemente establecida en esta Villa.

En dicha cafetería había orquesta y baile; presentándose unos cuantos pasados de licor, hicieron el escándalo.

La autoridad no debiera tolerar esa clase de parrandas que se hacen por negocio y traen fatales consecuencias, y también desdican del buen nombre del pueblo Rafaelaño.

Se dice que en febrero tendremos fiestas cívicas, parece que ya está formado el Comité de dichos festejos.

Cronista

Septiembre 28 de 1928.

El Purificador Indio del Dr. Winton

ha venido a salvar a miles de personas de tantas enfermedades que tienen su asiento en las impurezas de la sangre.

Granos, úlceras, nerviosidad, asma, debilidad de los órganos digestivos, erupciones, debilidad general, insomnio, y tantos otros trastornos del organismo se curan con este maravilloso específico.

Usado en combinación con el BALSAMO DE WINTON, es el tratamiento ideal en el Reumatismo y la Neuralgia.

Usado en combinación con el JABON INDIO DEL DR. WINTON, es sin rival en la curación de las afecciones de la piel.

En todas las Boticas de importancia consigue Ud. el PURIFICADOR INDIO del Dr. Winton.

SUELA! SUELA!

Cilindrada en máquina.

Precios especiales en la de Zapatería por mayor

Escribir a Manuel Araya.

TENERIA SAN FELIPE

Heredita Apartado N° 20

Iglesia Metropolitana

Los Rosarios del mes de Octubre se celebrarán todos los días a las 4 de la tarde en el Sagrario.

SE ALQUILAN

apartamentos higiénicos y decentes y se reciben pensionistas.

PRECIOS ECONOMICOS

100 varas al Sur de la Casa Central de la Merced. Calle 10 a.

Manuel Antonio Bonilla

Sombreros paja, forma tártara, bonitos estilos. Últimos estilos en gorras. Completo surtido de sombreros. Especialidad en sombreros de paja para niñas.

Heredita.

TIENDA DE BENAVIDES

Suscríbase a este diario

“CUAJANI JORDAN”
ESPECIFICO DEL ASMA O AHOGO
Indicado en el Enfisema, Bronquitis crónica, Gripe, Catarro bronquial y Tosferina
CONTIENE TODOS LOS PRINCIPIOS ACTIVOS DEL CUAJANI (CERASUS OCCIDENTALIS L.) (PRUNUS OCCIDENTALES S W.)
PREPARADO POR EL DR. RODRIGO JORDAN
FARMACEUTICO DE LA UNIVERSIDAD DE LA HABANA
De venta en la Botica Vargas

CATRAMINA BERTELLI
Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses, y demás afecciones de las vías respiratorias, acababan de llegar a la
BOTICA VARGAS

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA

FIESTA DE SANTA TERESITA EN SAN PABLO DE HEREDIA el miércoles 3 de Octubre de 1928

A las 8 y 30 de la mañana, Bendición Solemne del Altar para la Imagen de Santa Teresita, la mejor escultura que hay en el país.

Visítela y se convencerá.

Durante todo el día Veneración de la Reliquia de Santa Teresita.

ABEL CASTILLO VEGA,
Párroco de San Pablo



Artículos Fotográficos
KODAK
Películas - Placas - Cámaras
Papeles y demás accesorios
A PRECIOS SIN COMPETENCIA
Existencia fresca, constantemente renovada
LIBRERIA LEHMANN
(SAUTER & C^o)
San José • Costa Rica

Anuncie en el CORREO NACIONAL

Páginas sobre Bolívar

Por Octavio Castro S.

mas estrechamente la desgraciada condición de sus pobres llaneros y de sus improvisados granaderos, dignos de todas las glorias; por eso le amaron tanto; por eso cada soldado, cada jefe, cada oficial de su ejército valía por una legión de combatientes y amaban más al Caudillo que a la misma causa por la cual luchaban; y era porque Bolívar representaba para ellos la causa y el caudillo a un mismo tiempo, y no reparaban en medios para sacrificarse por aquellos símbolos de la libertad, que despertaron en sus almas todos los entusiasmos y todos los delirios de la guerra.

Y que podríamos decir del dolor de Bolívar cuando recoge los fríos despojos de sus nobles y heroicos tenientes, Plaza y Cedeno, caídos para siempre en el campo inmortal de Carabobo, en la tarde del 2 de Junio de 1821, cuando junto a ellos mismos y abrazado de pena exclama como en un grito de desesperación: «La victoria ha sido aciaga, porque nos la arrebatado para siempre los generales Plaza y Cedeno». Comprendase la enorme significación de estas palabras y entonces se comprenderá también cuánto fué el amor que este Caudillo admirable sintió por sus bravos compañeros,

sus tenientes generosos, durante estas trágicas refriegas por la libertad de la patria.

Ah, entonces sentiremos dentro de nosotros mismos una honda pena que nos abrazara el corazón contristándonos también el espíritu, que sabe de sobra comprender lo inmenso de aquel dolor que pesó sobre el gran Caudillo.

Pero no es este solo el dolor de Bolívar; que habrá otros tremendos dolores que agobiaran su alma de penas infinitas y que le harán en momentos terribles derramar lágrimas; porque solo ellas serán entonces lenitivo para su espíritu inquieto, que filtra amarga hiel; hiel de desengaños, hiel de ingratitudes, hiel de traiciones, hiel de perversidades y de infamias sin nombre que llenan su alma de torturas y que, como garfios se clavan y se hunden en las cavidades de su pensamiento; pues, que es dolor desesperante y cruel el que experimenta la noche setembrina, que si no clavó muy hondo sus puñales en mitad de su pecho, si los hundió muy hondo en su sentimiento delicado e impresionable, que supo en aquella hora maldita, inspirada por los odios y las más bajas pasiones, de todo el dolor y toda la amargura del desengaño y la ingratitud de los

Santoral

Martes 2 Los Santos Angeles de Nuestra Guarda. Santos Leodegario, obispo; Saturino y Berenguer, confesor.

NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO

Para oponerse a los turcos que querían apoderarse de Europa, el rey de España Felipe II, unido con el Papa y Venecia, reunió una armada, bajo la dirección del invicto D. Juan de Austria, y el 7 de Octubre de 1571 se ganó la célebre batalla de Lepanto, muriendo 35.000 turcos y rescatándose 20.000 cristianos. Tuvo revelación San Pío V de esta victoria cuando se estaba dando, y, convencido de que había sido efecto de la protección de la santísima Virgen, instituyó la fiesta de la Virgen con el nombre *Nuestra Señora de la Victoria*, el 7 de Octubre. Y como el Santo Pontífice se había valido del santísimo Rosario para alcanzar del Cielo tan señalado triunfo, su sucesor Gregorio XIII dispuso que en el Domingo 1.º de Octubre se celebra la fiesta de la Virgen con el título de *Nuestra Señora del Rosario*, llenando de indulgencias y de privilegios a los cofrades del Rosario y a los que le recen diariamente. Después, el papa Clemente XI extendió esta fiesta en toda la Iglesia.

Cuchillas finas, tijeras para uñas y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de toda clase.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

hombres; y Bolívar expresa este profundo dolor en una tierna frase que dirige en esa misma noche al general París, cuando le dice:

«Yo estoy moralmente asesinado; aquí me han entrado los puñales apretándose el costado», ese era el premio de mis servicios a Colombia y a la independencia de la América? Qué ofensa he hecho yo a la libertad, a esos hombres? Santander es la causa de todo; pero yo seré generoso, porque mi gloria me obliga a serlo.....» y luego dice al general Carabaño, en una atenta misiva: «de todas partes recibo pruebas de la indignación que ha causado este suceso. Sin embargo me ha ocasionado tanta pena, por más que lo alaben algunos como fortuna, yo lo veo como la mayor fatalidad. Mi corazón está despezado y el prestigio de mi nombre roto..... ¡Los patriotas han podido atentar contra mí! Oh! esta idea me llena de horror!.....»

Pero hay otra escena más gráfica y conmovedora que ésta, y en la que se manifiesta lo inmenso de aquella amargura de Bolívar; el profundo duelo de su corazón que sangra y llora ante el infame atentado de que es brazo fatídico Carujo, que pasó a la historia como una negra silueta de oprobio y de crimen. Ese momento tristísimo es aquel que pasa en medio de la más grande angustia, guarecido

a la sombra del puente del Carmen; cuando el tropel ebrio de los enemigos, vociferando y maldiciendo, lanzan los espantosos mueras al tirano, mueras al verdugo de Colombia y mueras al extranjero usurpador; entonces sí que su alma noble llora, llora lágrimas de la más indecible amargura y del más espantoso agotamiento moral; porque su ánimo ya no puede soportar más aquel alarido infernal que desgarras sus entrañas. Bolívar tirano, Bolívar el verdugo de Colombia, Bolívar el extranjero usurpador!..... Oh, qué espanto, qué horror, qué negra y tétrica nube de odio y de envidia es la que eclipsa y anula el sentido de los pueblos en aquel instante de confusión en que Colombia, al borde de la anarquía, está trémula y acongojada contemplando el siniestro brillo del puñal de Carujo, que se afila para hundirse en el noble pecho del *Padre de la Patria*, en el corazón del creador de un mundo que disputa a todos los elementos de la fuerza y de la naturaleza la vida y la libertad de un Continente.

Y el tropel de los asesinos marcha trágico y clamoroso sobre las terrazas del puente salvador; pasa alumbrado como los verdugos de Jesús, con teas y antorchas que despiden humo funerario, como en la hora de las sangrientas oblaciones del paganismo, y pasan y pasan como una

ronda macabra y feroz en busca de la inocente víctima que despierta sus felonías y sus rabias criminales; pero una mano protectora invisible, salva para honor de Colombia, la vida del perseguido, que experimenta dentro de su alma atormentada el frío de la daga que se hunde sin misericordia y destroza la noble vísera que palpita de emoción, no por la vida misma, que en mil combates se ha ofrecido en holocausto a la patria, sino por el honor y el nombre y el prestigio de Colombia, la hija bien amada de su alma!.....

Pero aquellas voces de tormenta por instantes se disipan, se pierden como el rugido de un trueno en la inmensidad de los espacios y se truecan luego en aclamaciones y en vítores, y en explosiones de alegría y de regocijo: el Libertador no ha muerto, Colombia se ha salvado!..... Y entonces es un hurra soberano y magnífico el que atruena y repercute en los cielos como un cántico celestial: VIVA EL LIBERTADOR!.....

Y aquel hombre que paladea en toda su crudeza las emociones que se agolpan en su pensamiento, que vacila y se extremece, solo dice unas cortas frases; profundas como su dolor, hondas como el abismo en que flota su corazón; pero que expresan toda la infinita amargura de su alma: QUEREIS MATARME DE GOZO ESTANDO PROXIMO A MORIR DE DOLOR!..... mientras la efusión de todas las ternezas de que es capaz el espíritu de las multitudes, le abraza, le besa, le aclama y le bendice

Dispuestos a todo!

JOSE SAUTER y JUAN ARIAS

han comprado la Imprenta y Librería

“ALSINA”

y están allí a las órdenes de sus amigos y clientes y del público en general.

Aceptan cualquier pedido de libros o artículos al Exterior y hacen toda clase de trabajos de Imprenta.

San José — Teléfono 36 — Apartado 249

LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, casimires, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general.

Aquí se vende el famoso

“FUMO”

En Costa Rica ha dado resultados igualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz!

SOBERA Y MOLINA

“PARASITOIDES ZUÑIGA”

Cura lombrices, amebas y anquilostomas.

No compre Ud. ningún otro que sea ofrecido con el pretexto de ser «igualmente bueno».

ENSAYELO HOY MISMO

Boticas: Tropical, Violeta, Victoria, Oriental y Uribe & Pagés

RADIOGRAMAS

El Gobierno chileno recibe numerosas felicitaciones

Santiago, 1º.—El Gobierno ha comenzado a recibir numerosas felicitaciones por la atribución que se le hace en la feliz terminación de las dificultades entre Costa Rica y Panamá.

La prensa aguda en sus defensas monárquicas

Tirana, 19.—La prensa local reproduce los comentarios duros y groseros de la extranjería contra la vida inicial de la monarquía, considerando que todos son tributos plañideros ante la robusta colaboración de la Pequeña Entente en cuyo programa está lo relativo a esta monarquía.

Periódicos y más periódicos

La Tribuna anuncia que próximamente sacará una edición vespertina de su rotativo que vendrá a dar más importancia al colega y a competir con los restantes diarios de la tarde. Felicitamos al colega y ojalá que en este nuevo progreso no se aparte de los límites de la honradez y ecuanimidad periodística.

También se anuncia la aparición de otros diarios de la mañana, entre los cuales nos han dicho que saldrá uno dedicado a la defensa del presidente Gómez, de Venezuela.

Nos concebimos como van a poder vivir tantos periódicos, aquí donde no hay un ambiente amplio y entusiasta para la prensa.

Varios accidentes

Ayer, encontrándonos en el Aserradero de don Mariano Struck, fuimos pensosamente sorprendidos por herida que una sierra produjo a un niño. Fue inmediatamente atendido y se le hicieron las curas de rigor.

También hemos de lamentar el accidente ocurrido a una señora que dejando al acostarse una vela encendida cerca de la cama, le quemó un brazo y parte del pecho. Su estado es ya mejor.

Captura de contrabandos

El resguardo ha capturado algunos expendios de licor clandestino, habiéndose detenido a los indiciados.

Estimable amigo restablecido

Hemos tenido el gusto de saludar a don Alberto Gernier, otra vez al frente de sus negocios en los que tan acertadamente labora, ya establecido de su enfermedad. Mucho nos alegramos.

De última hora Panamá y Costa Rica

Se ha dicho que mediante la intervención fraternal del gobierno de Chile, nuestras relaciones con Panamá han quedado reanudadas oficialmente con la toma de posesión del nuevo presidente de Panamá, Sr. Arosemena, que no goza por cierto de la simpatía de numerosos panameños. Pero, oficialmente se nos ha comunitado también que aunque la reanudación de relaciones diplomáticas con la vecina del Sur, se está tramitando, no por eso ha habido hasta la fecha de ninguna nota ni cable entre el nuevo gobierno de Panamá y el nuestro.

Arqueólogo que publica un libro sobre Costa Rica

El profesor de Chicago, Mr. Diven acaba de publicar un libro sobre nuestro país con muy honrosas apreciaciones, como la de «La sola visita al Museo Josefinó, bien vale la pena del viaje a Costa Rica, y creo que ese museo es, en arqueología una joya de gran valor». El Presidente de la República tiene el proyecto de construir un grandioso local para el Museo y los archivos que costará alrededor de un millón de colones. A menos que esto no resulte como tantos otros proyectos que nunca se han llevado a cabo.

\$ 500,000 oro americano

Compañía Eléctrica de Costa Rica

(Electric Company of Costa Rica)

Acciones privilegiadas acumulativas al 7%

Valor nominal \$ 100=00

Dividendos pagaderos al siete por ciento anual el primer día de Enero, Abril, Julio y Octubre, en la oficina de la Compañía, en Cartago, Costa Rica según lo convenido por los Directores

LA COMPANIA "Compañía Eléctrica de Costa Rica", incorporada bajo las leyes del Estado de Maryland, en los Estados Unidos de América. Poseerá y explotará, por medio de sus afiliadas, el servicio eléctrico en 16 localidades, en Costa Rica. Los nombres de las compañías afiliadas son los siguientes:

- Compañía Eléctrica de Limón
- Compañía Eléctrica de Turrialba
- Compañía Eléctrica de Cartago
- Compañía Eléctrica de Puntarenas

La Compañía Eléctrica de Costa Rica tiene en explotación 7 plantas hidro-eléctricas con una capacidad total de 5,025 caballos de fuerza. En estas plantas se han hecho trabajos preliminares que ya han sido terminados con el objeto de poder proporcionar 1250 caballos de fuerza adicionales. La Compañía posee además, tierras y derechos de agua para la instalación de otros 16,000 caballos de fuerza. Además de lo antedicho, la Compañía ha pedido por el momento dos unidades de 600 caballos de fuerza para una central de motores "Diesel" para el suministro de energía eléctrica en Limón, donde tiene actualmente el privilegio exclusivo para el alumbrado de calles, y la única concesión existente para suministrar servicio de alumbrado y fuerza a particulares.

La energía producida por la Compañía actualmente es transmitida por líneas de 14 millas de 2,300 voltios; 12 millas de 6,600 voltios; 62 millas de 11,000 voltios y 20 millas de 22,000 voltios; todas estas líneas pertenecen a las afiliadas de la Compañía. Las líneas de distribución así como las de transmisión pertenecientes a las compañías están, en su mayor parte, montadas en postes de acero.

NATURALEZA DEL NEGOCIO Y PROPIEDADES

Las compañías poseen y explotan un negocio de alumbrado eléctrico y fuerza motriz que presta servicio a 4152 clientes (excluyendo a Limón) en localidades con una población de 75,200 habitantes. Las principales ciudades en las cuales se presta servicio, son: Limón, Puntarenas, Cartago y Turrialba. También presta servicio la Compañía en San Ramón, Palmares, Atenas, San Mateo y Oroquieta, en la región del Pacífico o sea la parte Oeste del país; y, en las vecindades de Cartago, en San Nicolás, San Francisco, Concepción, Guadalupe, Tierra Blanca, Dulce Nombre y San Rafael.

Es la intención de la Compañía unir, con el tiempo las líneas de transmisión que sirven a todas estas comunidades.

AVALUO. El valor combinado de todas las propiedades de los afiliados de la Compañía es de \$ 2,308,300.00 oro americano.

CAPITALIZACION. En cuanto esté terminado el presente negociado, la capitalización de la Compañía será como sigue:

Obligaciones en oro, un año plazo al 6 por ciento	\$ 600,000.00	\$ 600,000.00
Acciones privilegiadas al 7 por ciento	1,000,000.00	500,000.00
Acciones ordinarias	10,000 acciones	10,000 acciones

GARANTIA. — Después de deducir todas las obligaciones, la Compañía posee propiedades valoradas en más de \$ 1,200,000.00, lo que será aplicado a este activo. Encima, palabra, la propiedad que garantiza la emisión de acciones, representa un valor de más de \$ 250.00 por acción.

Ofrecemos estas acciones, tales como y cuando sean recibidas por nosotros

Precio \$ 100-00 O. A. por cada acción

NOTA.—Una bonificación de una acción ordinaria será concedida por cada compra de 5 acciones preferidas.

Banco de Costa Rica Banco John M. Keith

San José San José y Limón

Sasso & Pirie Sucs. Crédito Agrícola de Cartago

San José Cartago

E. Riba & Cia.

Alajuela

INGRESOS. Los ingresos consolidados del importe total de las afiliadas de la Compañía correspondientes al año que terminó el 30 de abril de 1928, son como sigue:

Importe total	\$ 130443 90
Administración, Conservación e Impuestos	39012 13
Saldo	\$ 91431 77
Intereses hipoteca sobre planta Guacimal, \$ 225000 al 6 ojo anual	13500 00
Saldo	\$ 77931 77
Intereses sobre \$ 600,000.00 al 6 ojo anual obligaciones a un año plazo	36000 00
Saldo que queda para dividendos	\$ 41931 77

En este cálculo no se toman en cuenta las entradas de la ciudad de Limón.

Los Directores de la

"COMPANIA ELECTRICA DE COSTA RICA"

son:

Ricardo Jiménez, Cartago, ex-Presidente de Costa Rica. Tomás Soly Güell, San José. Presidente del Crédito Hipotecario de Costa Rica.

Ricardo Pacheco C., Cartago. Director Banco Internacional de Costa Rica. Alex F. Prie, Cartago. Presidente Crédito Agrícola de Cartago.

Henry B. Price, New York, EE. UU. Vicepresidente de los Ferrocarriles Internacionales de Centro América. Dwight S. Bobb, Chicago, EE. UU. Apoderado de Good, Childs, Bobb & Westcott.

H. T. Purdy, San José. Ingeniero. Representante de la Westinghouse Electric International Co. John Saxe, Cartago, Costa Rica.

A. L. Kech, Chicago, Estados Unidos. Presidente de la Compañía Eléctrica de Costa Rica

OBJETO DE LA EMISION. El producto de la venta de esta emisión será destinado en parte al pago de las acciones de las propiedades existentes y parte a gastos de construcción de nuevas plantas en Limón y Turrialba, y mejoras de todas las propiedades de las afiliadas de la Compañía.

ADMINISTRACION. La administración local estará a cargo del señor John Saxe, quien ha demostrado su competencia en el buen éxito obtenido por él en el desarrollo de los intereses de la Compañía Eléctrica de Cartago. Su trabajo será inspeccionado por el señor A. L. Kech y por la Junta Directiva.

Los libros de la Compañía han sido revisados por los señores Arthur Anderson & Cia., Contabilistas Públicos titulados, de la ciudad de Nueva York, EE. UU. Los avalúes e informes de ingeniería por los señores Hagenah & Dorsey, de Chicago, EE. UU. Los detalles legales han sido aprobados por el Notario Público Lic. Carlos Brenes Ortiz, de San José, Costa Rica, Momson & Freeman, de Nueva York, y Good, Childs, Lobb & Westcott de Chicago, III EE. UU.